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曾经的同事徐国军提起史
悦，第一句话就是“不像个女人，
像个女汉子”。曾经，史悦跟朋友
逛街时看到小偷行窃，一直追了
小偷三条街，直到帮失主把东西
追回来。徐国军说，认识史悦 8
年来，她每天都是一副女汉子的
模样，唯一一次知道她也有柔弱
的一面，是多年前一个冬天的晚
上，当时天气很冷，忙到半夜的她
带着外卖回家，路上不小心滑倒
摔了一跤，饭菜洒了一地，又累又

饿加上心情不好，她坐在原地大
哭起来。

“史悦善良、有爱心，常自掏
腰包购买食物喂她们家楼下的流
浪狗、流浪猫。”市公安局特殊警
务支队的李建敏说，就在前几天，
史悦还把一只生病的流浪猫带回
家，花了几千元钱给流浪猫治
病。“为了做好驯犬员，她付出的
远比大家看到的多得多，每天顶
着一身狗屎味，承受着别人的嘲
讽和异样的眼光。尤其是作为一

个女孩子，平时她连化妆品都不
能用，因为身上如果有特殊的香
味，会影响对警犬的训练。”

爸爸史程平曾经很不理解女
儿的选择，但是看到女儿的付出
与收获，现在也渐渐接受了。史
程平表示，女儿从小爱狗，现在从
事这个工作，就是她的选择。他
说，女儿工作很辛苦，每次出去执
行任务一走就是一两个月，平时
白天上班中午也不回来，从来没
有节假日。“我虽然嘴上没有夸过

女儿，但她的表现我们做父母的
都看在眼里，她今天取得的成绩
也是努力的结果。”

谈起选择这项“与众不同”
的工作是否有过后悔，史悦说：

“我只是个平凡的驯犬员，既没
有感天动地的故事，也没惊心
动魄的经历，能做到的就是踏
踏实实训练，无愧于肩负的责
任。警犬驯导员是我最初的梦
想，也是我这辈子做过的最不后
悔的选择。”

我市首个女驯犬员史悦：

一个内心柔软的80后“女汉子”
□本报记者 燕亚男/文
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4 月 4 日上午 8 点多，暖
阳温柔地洒在鹰城大地上，
让人不禁泛起一丝慵懒之
意，但在市公安局警犬训练
基地，驯犬员史悦已经开始
了一天的工作。

80 后的史悦，是市公安
局警犬训练大队成立20多年
来的第一个女驯犬员，曾荣
获“全国安保成绩突出个人”

“河南公安巾帼民警”“市十
佳女警”等多项荣誉，今年又
被市妇联评为“巾帼标兵”。

她是大家心中的“女汉
子”，是执行安检搜爆任务的

“半边天”，是警犬巴蒂最信
任的“妈妈”。可见到她的第
一眼，很难将训练警犬这项

“霸气”的工作与瘦弱的她联
系起来。

跟随史悦来到犬舍，也许是因
为有陌生人接近，犬舍内一只只品
种不同的警犬顿时狂吠起来。然
而，当史悦走近时，它们立马变得
乖顺安静，如同一个个懂事听话的
孩子。

史悦拿出铁锹清理了巴蒂的
排泄物，又用水管把巴蒂的小窝从
里到外冲洗干净，之后又依次清理
了其他犬舍。打扫完毕，她放出了
6岁半的史宾格——搜爆犬巴蒂
以及另外3只警犬。

“走！”史悦话音刚落，4只警
犬就撒欢般地跑了起来。史悦指
着其中一只黑白警犬说：“它是我
接生的，今年 5 岁，性格比较高
冷。身边那个是它的妈妈，旁边那
个是它的兄弟。它们还会争宠，看
到我摸谁的头，其他两个就会不高
兴。其实每只警犬的脾性都不一
样，比如巴蒂，它是我去南京培训
时带回来的，有很强的表演欲，属
于典型的人来疯，尤其喜欢照相。”

半个小时后，史悦把3只“争
宠”的警犬送回犬舍，开始单独对
巴蒂进行障碍训练。

“巴蒂，上！”随着一声令下，巴
蒂如同离弦之箭，瞬间就跨越了障
碍物，然后又兴冲冲地跑回史悦身
边，吐着舌头。史悦伸手摸摸它的
头，拿出塑料球，跟它玩了一会儿，
之后又拿出从家里带的煮鸡蛋，给
巴蒂加餐。

由于每天都要对警犬进行坐、
卧、立、随行等基础科目及搜毒、搜
爆等实战科目训练，被警犬伤到是
常有的事。“旧伤没好添新伤，我们
都习惯了。”史悦指着胳膊、小腿、
下嘴唇上的伤疤说，这都是日常训
练时被警犬误伤的，训练警犬并非
常人想象得那么好玩，仅一个“坐”
的简单动作，都要重复训练成百上
千次，且没有任何捷径可走，只能
不断重复，一遍遍强化。经过多年
的朝夕相处，现在，史悦一个动作、
一个眼神、一个口令，巴蒂都能准
确领会，并做到“令行禁止”。

2013年底，史悦主动申请从
市车管所调至警犬训练大队，成
为我市第一位女驯犬员。不料父
母得知后，一致反对。“好好的工
作不做，天天去跟狗打交道？”爸
爸史程平特别不理解，苦口婆心
地劝她放弃。曾经的同事也劝
她，训练警犬又苦又累，都是男人
的工作。但她态度非常坚决。

大队副队长秦伟奇表示，得
知史悦主动要求来队里当驯犬员
时，他挺惊讶，也有点儿不理解，
甚至认为她是心血来潮，待不了
多久就会走的。没想到，史悦这
一待，就是6年多。

“选择驯犬工作，完全是因为
我喜欢这种充满灵性的动物。”史
悦说，当然她也知道，想要成为一

名优秀的警犬驯导员，仅凭一腔
热情是不够的。所以，她先去公
安部南京警犬研究所进行了为期
半年的培训。也就是在那里，史
悦“结识”了巴蒂。

训练巴蒂时，要强的史悦看
到自己和队友有差距时，会偷偷
躲到巴蒂的犬舍里哭，擦干眼泪
后再带着巴蒂一遍又一遍训练。

“她特别宠巴蒂，经常自己掏
腰包给它买吃的、用的。去年巴
蒂过生日，她花了500多元钱给
巴蒂买了个支架游泳池，大家都
说她傻。出外勤时，她甚至把自
己的鸡蛋、酸奶、鸡翅、面包都给
巴蒂吃。”秦伟奇说，她的认真执
着以及对警犬的爱护让人很佩
服。

上天总会垂青努力者。2015
年，史悦通过层层选拔带着巴蒂
到郑州参与上合会议的安保任
务。在会议酒店，巴蒂需要上到
宴会厅天花板顶层执行搜爆任
务。由于天花板顶层的回字形
通道没有照明设备，空间狭窄低
矮，必须借助手电筒的照明并匍
匐前进才能完成。尽管史悦和巴
蒂都是小个头，但检查起来仍非
常辛苦。史悦先顺着梯子爬进通
道，再将已经提前绑上软布的巴
蒂“兜”上去，然后与巴蒂一起“连
滚带爬”逐步排查。一项任务下
来，爬上爬下一两个小时，腰酸
腿疼。史悦说：“其实巴蒂也很
累，每天都在不停地工作，它上
车就睡觉，下车就工作，似乎明
白自己的任务很艰巨。”

搜查酒店的地下大型停车
场也是任务之一。停车场面积
大、车辆多，史悦和战友带犬分
工协作，一辆一辆地查验，走上
三四个小时是常事，往往双脚被
鞋子磨得生疼。

“她是标准的‘女汉子’，执行
起任务来啥都不顾。”秦伟奇说。

因业务能力突出，6年来，史
悦和巴蒂代表我省参加过第四
届全国警犬技术大赛，赴北京等
地参加了抗战胜利70周年大阅
兵、田径世锦赛、上合峰会、“一
带一路”高峰论坛、世界园艺博
览会、第十一届全国少数民族传
统体育运动会等重要安保任
务。巴蒂 2018年被评为公安部
南昌片区“功勋犬”，获得了工作
犬的最高荣誉。
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